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出國報告(出國類別:其他) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2014 馬來西亞臺灣高等教育展 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

服務機關：國立虎尾科技大學 

姓名職稱：國際事務處胡智熊國際長 

  教務處朱文浩副教務長 

派赴國家：馬來西亞 

出國期間：103 年 7 月 5 日至 7 月 12 日 
報告日期：103 年 9 月 2 日 
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摘要 
 
馬來西亞一直都是台灣僑生主要來源國，本校僑生約一半也都是來自馬來西亞。為配合教育

部招收境外生的政策與提高學校國際化程度，在本校僑生總人數不多的情況下，必須積極爭

取更多馬來西亞僑生到本校就讀。為此本次教育展由國際長與副教務長參加，並由此次經驗

了解馬國僑生對於本校商管、多媒體、飛機工程、車輛工程等科系較為有興趣，應多鼓勵相

關系所招收僑生。此外，與畢業校友也應保持聯繫，最好能夠成立海外校友會，如此才能在

適當時機發揮校友力量。最後是應考慮擴大宣傳的範圍，如與當地中學保持聯繫，或參加不

同區域的招生展。 
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目的: 
馬來西亞一直都是台灣僑生主要來源國，本校僑生約一半也都是來自馬來西亞。為配合教育

部招收境外生的政策與提高學校國際化程度，在本校僑生人數不多的情況下，必須積極爭取

更多馬來西亞僑生到本校就讀。此次教育展由國際長與副教務長出席，想藉由此次經驗了解

馬國僑生的需求，並帶回學校作為未來規劃僑生招生與僑生教育的參考。 
 
過程: 
第一天上午 7:40 就要到桃園機場集合，所以早上 4:00 左右搭車北上。過程中一切順利，下

午 2 點多抵達吉隆坡。回旅館 check in 後，晚上馬來西亞留台校友會聯合總會舉辦 40 週年文

華之夜，席開百桌，場面熱鬧。會中並回顧四十年來馬來西亞僑生留臺的歷史，並穿插台灣

各類歌曲的表演，內容非常溫馨精采。教育部黃碧端政務次長與僑委會陳玉梅副委員長都上

台致詞。 

 

第二天上午參觀華僑開設的錫製品工廠，介紹馬來西亞錫製品的發展，製錫的流程，公司的

發展等。因為錫是馬來西亞的重要礦產，錫製品由較粗糙的日常用品，甚至錢幣，漸漸轉型

成為藝術品，甚至還與故宮合作，設計出各式各樣的高級精品。 

結束了錫製品工廠的參訪之後，接著來到伊斯蘭教博物館。馬來西亞雖然保障宗教自由，但

仍以伊斯蘭教為國教。下個學年即將有印尼學生到本校，因此也很想先了解伊斯蘭教。可惜

沒有人特別解說，所以只能在此買些簡介的書來看。不過導遊倒是有稍微介紹了一下伊斯蘭

教在馬來西亞的情形。主要還是馬來人信仰伊斯蘭教較多；因為馬國的身分證要紀錄是信仰

何種宗教，若改信伊斯蘭教則不能再改信其他宗教；若華人無論是嫁、娶伊斯蘭教徒都必須

改信伊斯蘭教，且連姓名都要改掉，因此非常少華人會改信伊斯蘭教。雖然印尼是世界信仰

伊斯蘭教人口最多的國家，但伊斯蘭教並非國教，所以不知印尼的規定是否一樣。 

下午開始佈展，並聽取簡報，大會預期人數說不定上萬人。 

 

第三天開始正式展覽，雖然不是假日，但主辦單位與許多中學合作，接送有興趣的學生到會

場，人潮果然如預期的非常多。到下午就很擔心明天宣傳品不夠。所以只能謹慎的發送給學

生。 

近 12:00 時有開幕儀式，許多曾經留臺的當地官員，以及台灣的長官、校長、副校長們都到

場參與。也了解馬來西亞留臺校友也是很有影響力。 

與當地學生交談後發現學生對於本校很陌生，這應該是因為過去本校對於僑生招生並沒有特

別重視，很多科系甚至沒有招收僑生，尤其是本校主力的工學院。有些學生對於飛機工程

系、車輛工程系覺得很有興趣。另外商管、多媒體也很熱門。不過意外的是很多人詢問心理

系，可惜本校沒有相關科系。 

展覽期間本校僑生家長也到會場關心，並邀請晚宴。這名僑生下個學期將到美國擔任交換生

一學期，所以剛好沒有在馬來西亞，否則他也會過來幫忙。 

晚上與僑生家長用餐，也提及僑生招生情況。他們還有兩個小孩，一個是唸獨中(6 年)，一

個唸國民型中學(5 年)，所以他們很高興現在國民型中學學生可以不用先進僑大先修班，但

他們也很想了解到校後銜接問題，可惜目前我們還沒有這樣的經驗。另外就是他們也覺得本

校宣傳不夠，而且比較強的工學院幾乎不招僑生。這點希望明年各系能夠多開放招收僑生。 

另外就是有今年將入學的新生從遠地來吉隆坡詢問學費及就讀的相關資訊，或許本校提供的

資訊還不夠完備，所以家長都會比較擔心。 

第四天上午就幾乎把宣傳文宣發完，下午就只能留下一張以口頭解說。因為大部分學校情況

都差不多，所以下午到的學生能取得的資訊真的較少。這是以後要留意的地方。 
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主辦單位估計約有 8000-10000 人參加。 

 

第五天一早就準備搭車出發前往檳城。因距離不近，開車約 5-6 小時，因此有些代表搭機前

往。本校代表搭乘主辦單位安排的遊覽車前往。因為人數眾多，遊覽車就有 7 輛。中途於怡

保用餐，其中一輛車還迷路了快 1 小時。約 4:00 抵達大山腳會場黃炎發禮堂，進行簡單佈置

後先用餐才到旅館 check in。 

 

第六天也是一早需搭車到會場，我們這一車的領隊跟司機都不是當地人，途中也迷路。所以

到的時候已經有些學生到達會場。這個會場有兩個廳，本校是在較小的廳內，但影響不大。

主辦單位也是跟鄰近中學聯繫安排車子接送學生到場。 

近中午時也有檳城教育展開幕儀式，由副教務長出席參加。檳城議會議長劉子健也出席開幕

儀式，劉議長是台北大學(中興法商)的留臺校友。 

檳城的華人很多，所以來會場的學生也不亞於吉隆坡。而且在此很多中學輔導老師、甚至校

長會來會場與我們交換意見，並替沒辦法來參加的學生領取資料。在吉隆坡的時候，來的學

校老師好像比較少，這有可能是吉隆坡的學生自己已經很容易取得資訊，檳城雖為大城，但

資訊方面畢竟還是比吉隆坡少。因此可準備齊全的資料與詳細的解說給這些老師說不定成效

更佳。 

晚上中國醫大校友宴請我們與中國醫大、亞洲大學、雲科大代表。期間談起在台灣受教育時

所受的照顧，馬國政府對於台灣學歷的承認，大陸大學爭取馬國僑生的投入。其中當然有些

有利與不利於台灣招生的影響，也可以了解維持僑生校友的關係對爭取學生是非常重要。 

 

第七天是展覽最後一天，本校資料有些不足，上午也幾乎發完了。下午也只能以口頭解說。

本來有幾個學校覺得印太多文宣，其實最後一天即使到下午都還有很多學生來。 

主辦單位估計應有 5000-6000 人。 

 

第八天最後一天一早就直接 check out，先赴檳城國際機場搭機前往吉隆坡。到達吉隆坡才

11:00，而且得知下午飛機延後 1 小時，非常擔心無法趕上最後一班高鐵。所幸最後領行李、

出關、搭接駁車都非常順利，終於搭上最後一班高鐵，回到家已經半夜 12:00，也順利完成

這次行程。 

 

 

心得及建議事項: 

 
1. 本次行程的吉隆坡教育展緊鄰旅館，避免參加人員舟車勞頓，在時間的掌控下也比較容

易。檳城教育展則展場與旅館稍有距離，不過應該是適當地點難覓。 

2. 過去馬來西亞僑生以獨中生為主，其學制與台灣相同，因此銜接上比較容易。但為吸引更

多的馬來西亞僑生，目前教育部也開放國民型中學直接進入台灣的大學就讀，有些國民型中

學學生也有興趣直接到台灣就讀，但課程如何補強與銜接可能需要一點時間磨合。 

3. 非常多僑生對於本校飛機系與多媒體系有興趣，不過 103 學年度本校飛機系並未招收僑

生，因此明年(104 學年度)應請飛機系開放僑生名額，即使不多也可吸引學生注意到本校，

最好是全校每個系都能夠招收僑生，如此更有綜效。多媒體系部份因為每年僑生都能招滿，

可是系上資源有限，目前只能維持現狀。若能增加多媒體系資源，說不定可以增加招生的空

間。 

4. 對於即將入學的新生或許可提供更完備的資料，也通知他們學校會到馬來西亞教育展，如

此若有疑問也較有可能當面說明。 
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5. 對於畢業僑生應該維持連繫，最好能夠成立校友會。很多大學都是靠當地校友宣傳，甚至

校友介紹到當地的母校，如此招生上更能事半功倍。若校友在當地表現優異，招生上更容易

取得資源。其實即使在校生也可聯繫到場幫忙，效果也很好。 

6. 此次學生與家長人潮超過預期，所以所帶的宣傳資料(吉隆坡 2000 份，檳城 1500 份)明顯

不足。估計吉隆坡可能 3500 份，檳城 2500 份應可輕易發送完畢。因此明年規劃上應該可以

增加攜帶的資料量。也可考慮到馬來西亞印製宣傳單。 

7. 本校此次因為經費與時間的關係沒有參加東馬(古晉)的教育展，其實有機會應該多走一些

地方。馬來西亞一年至少有 2-3 次教育展，除了這次最大型之外，也可考慮其他特定地點的

展覽。 

8. 有些當地中學的輔導老師會來攤位拜訪，其實這是一個宣傳的好機會。可以替他們特別解

說，準備完整資料，甚至可以請他們帶回學校代發。若能取得聯絡資訊的話，未來還可以持

續聯絡。 

9. 行程中可考慮安排拜訪馬來西亞的大學或獨中。 

 

當然本次行程的順利圓滿，對於本校招生確實有幫助，對海外聯招會、馬來西亞留臺校友會

聯合總會與檳城留臺校友會在整個行程安排與協助的辛勞我們致上許多感謝。 
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主要活動相關照片 
 

    
等教育展開幕舞台          黃碧端次長至展場本校攤位 

 

      
教育展學生人潮     檳城留臺同學會致贈感謝狀 

 

    
檳城教育展開幕    檳城州議會議長劉子健至展場本校攤位 


